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SESIÓN EXTRAORDINARIA 68-2012 

 
Acta de la sesión extraordinaria número sesenta y ocho, dos mil doce, celebrada por la Junta Directiva 

de la Autoridad Reguladora de los Servicios Públicos, el lunes veinte de agosto del dos mil doce, a 

partir de las catorce horas. Asisten los siguientes miembros: Dennis Meléndez Howell, quien preside; 

Sylvia Saborío Alvarado, Edgar Gutiérrez López, Grettel López Castro y Pablo Sauma Fiatt, así como 

los señores: Rodolfo González Blanco, gerente general; Enrique Muñoz Aguilar, director de la 

Dirección General de Estrategia y Evaluación; Juan Manuel Quesada Espinoza, director de la 

Dirección General Asesoría Jurídica y Regulatoria; y Alfredo Cordero Chinchilla, secretario de la 

Junta Directiva. 

 

 
ARTÍCULO 1.  Constancia de llegada tardía e inasistencia. 

 

El señor Dennis Meléndez Howell comunicó que por compromisos adquiridos el día de hoy, se iba a 

incorporar tarde a la sesión. En consecuencia, la señora Sylvia Saborío Alvarado preside la sesión de 

conformidad con lo dispuesto en el artículo 01-09-2012, del acta de la sesión 9-2012, celebrada el 14 

de febrero del 2012. 

 

Además, se deja constancia que el señor Luis Fernando Sequeira Solís, auditor interno, justificó su 

inasistencia basado en el orden del día. 

 

 

ARTÍCULO 2.  Aprobación del orden del día. 

 

La señora Sylvia Saborío Alvarado da lectura a los temas incluidos en el orden del día y somete a 

votación la agenda del caso. La Junta Directiva resuelve por unanimidad: 

 

ACUERDO 01-68-2012 

 

Aprobar el orden del día de esta sesión, el cual a la letra dice: 

 

1. Continuación del análisis del RIOF. 

2. Análisis del tema de salarios. 

 

 

ARTÍCULO 3.  Análisis del Reglamento Interno de Organización y Funciones de la Autoridad 

Reguladora de los Servicios Públicos y sus Órganos Desconcentrados (RIOF). 

 

La Junta Directiva entra a conocer el tema relacionado con la continuación del análisis del Reglamento 

Interno de Organización y Funciones de la Autoridad Reguladora de los Servicios Públicos y sus 

Órganos Desconcentrados (RIOF). 

 

El señor Enrique Muñoz Arias, director de la Dirección General de Estrategia y Evaluación explica 

una serie de aspectos relacionados con la estructura organizacional de la Autoridad Reguladora de los 

Servicios Públicos, al tiempo que plantea distintos elementos que requieren discusión y análisis por 

parte de la Junta Directiva.   
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El señor Rodolfo González Blanco indica que, a manera de advertencia, en el reglamento interno 

anterior, muchas de las críticas y consultas que se hicieron, fue sobre el hecho de cuáles eran los 

estudios técnicos que dieron sustento a la estructura en esa oportunidad. Señala que hace la 

observación, porque a la Gerencia le solicitaron el estudio específico de esa área que se le contrató a la 

empresa Deloitte and Touche. De hecho, apunta que en el caso de la Gerencia General lo que se está 

proponiendo en esta ocasión es una estructura distinta, por lo que esperaría que en este caso se indique 

el respaldo que justifique técnicamente la propuesta. 

 

El señor Enrique Muñoz Aguilar explica que se cuenta con estudios de cuando se aprobó el 

Reglamento Interno de Organización y Funciones de la Autoridad Reguladora de los Servicios 

Públicos y sus Órganos Desconcentrados (RIOF) y, desde entonces, se han generado diferentes 

documentos, criterios de la Sala Constitucional, de la Dirección General de Asesoría Jurídica y 

Regulatoria, todos los cuales conducen a la propuesta que se está conociendo. Comenta sobre el 

análisis que ha hecho Dirección General de Estrategia y Evaluación del informe de la firma Deloitte & 

Touche S.A. y de la existencia del estudio técnico que respalda, pero igual, la Junta Directiva sobre 

dicha base puede realizar los ajustes que más les convenga.   

 

Acto seguido, se suscita un cambio de impresiones entre los señores miembros de la Junta Directiva, 

entre los cuales se realizan observaciones y sugerencias en torno a la propuesta de la Dirección 

General de Estrategia y Evaluación. 

 

Al ser las quince horas y diez minutos ingresa al salón de sesiones el señor Dennis Meléndez Howell 

y, en consecuencia, continúa presidiendo. 

 

Analizado suficientemente el asunto objeto de este artículo, el señor Dennis Meléndez Howell somete 

a votación el acuerdo para dar por recibida la exposición sobre el análisis del RIOF, en el sentido de 

que la Dirección  General de Estrategia y Evaluación, proceda a incorporar las observaciones 

planteadas por los miembros de la Junta Directiva. Seguidamente, la Junta Directiva resuelve, por 

unanimidad: 

 

ACUERDO 02-68-2012 

 

Dar por conocida la exposición brindada en esta oportunidad por la Dirección General de Estrategia y 

Evaluación en torno a la propuesta de modificación al Reglamento Interno de Organización y 

Funciones de la Autoridad Reguladora de los Servicios Públicos y sus Órganos Desconcentrados 

(RIOF), en el entendido de que, en una próxima sesión, someta una nueva versión que incorpore los 

comentarios y observaciones formuladas en esta oportunidad, para los fines pertinentes. 

 

ARTÍCULO 4.  Análisis del tema de salarios. 

 

A partir de este momento ingresa Guillermo Monge Guevara, director  de la Dirección General del 

Centro de Desarrollo de la Regulación y la señora Norma Cruz Ruiz, jefa a.i. del Departamento de 

Recursos Humanos. 

 

El señor Dennis Meléndez Howell comenta que, de acuerdo con lo solicitado por la Junta Directiva, el 

tema de la política para los salarios globales ha sido sometido a análisis para la emisión de un criterio 

por parte de los asesores externos que están contratados para atender asuntos laborales por lo que el 

tema en sí, no podrá ser conocido en esta oportunidad. Sin embargo, sí le parece importante que la 

Junta Directiva avance en la definición del ajuste de los salarios globales, correspondientes al segundo 

semestre de 2012. 
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El señor Monge Guevara explica lo relativo al trámite que se está realizando con la firma de abogados 

externos, a efecto de que rinda un criterio jurídico en torno a la propuesta de la política de la Aresep 

para el régimen de salarios globales.  

 

El señor Dennis Meléndez consulta al señor Guillermo Monge Guevara sobre las acciones que ha 

estado desarrollando la Administración en torno a la sentencia del Tribunal Contencioso 

Administrativo. 

 

El señor Monge Guevara hace un recuento de los avances realizados para atender la sentencia del 

Tribunal Contencioso Administrativo, entre los cuales menciona el trámite de la contratación de una 

empresa que pueda hacer la estimación retrospectiva de los salarios globales de referencia para 

calcular lo que corresponda a la luz de la sentencia, así como una ampliación de contrato con la firma 

Price Waterhouse Coopers, a fin de que realice distintos cálculos a partir de la información que 

únicamente mantiene esa empresa. Igualmente, apunta sobre los cálculos de las series de salarios que 

está elaborando la Dirección Administrativa Financiera. 

 

La señora Sylvia Saborío Alvarado consulta sobre la situación actual que está presentando el estudio 

técnico acerca de la idoneidad de la encuesta comisionada a la firma Price Waterhouse Coopers y que 

se utiliza actualmente como base para la fijación de salarios globales de la Aresep, lo cual representa 

un asunto importante, tanto para la política salarial, como para el tema de la sentencia. 

 

El señor Guillermo Monge Guevara señala que está elaborando un documento que tiene un avance 

importante que estima en un 50%. Agrega que, de darse la prioridad del caso, se tendría en próximos 

días.  

 

El señor Pablo Sauma Fiatt señala la importancia de avanzar en la política salarial por componentes, 

separando lo que es la definición de la aplicación y, simultáneamente, poder determinar la política 

integral. Manifiesta su deseo de resaltar el hecho de avanzar en esa definición de política, 

considerando la ejecución de la sentencia y, una vez definida, se proceda a la aplicación. 

 

Seguidamente se suscita un intercambio de impresiones entre los miembros de la Junta Directiva, en el 

sentido de establecer algunos lineamientos generales que permitan elaborar una primera versión de la 

política del régimen de salarios por componentes y otros aspectos relacionados con la sentencia del 

Tribunal Contencioso Administrativo. 

 

A partir de este momento la Junta Directiva declara un receso. 

 

El señor Dennis Meléndez Howell reanuda la sesión y manifiesta su preocupación, por el hecho de 

que la Junta Directiva no ha tomado un acuerdo en el sentido de llevar a cabo la contratación de un 

estudio, que permita determinar el salario de mercado para el período que determina la sentencia 

Tribunal Contencioso Administrativo, de manera que se cumpla con lo que establecen los artículos 54 

y 71 de la Ley 7593. 

 

Agrega que considera importante confirmar que la encuesta SEIS, haya mantenido una correlación 

muy estrecha con esos datos que se dieron en el 2011. Hay que verificar que no existan variaciones 

sustanciales en los salarios, lo cual podría generar diferencias importantes. En ese sentido, apunta que 

lo conveniente es que la Junta Directiva tome una decisión, de si se procede la contratación del estudio 

retroactivo mencionado para llevarlo a cabo. 
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El señor Rodolfo González Blanco manifiesta que, cuando el señor Edgar Alfaro, asistió a una de las 

sesiones de la Junta Directiva, se le consultó esa idea e indicó que “técnicamente es posible hacer ese 

empate, se puede usar esa herramienta para ir hacia atrás”. Indica que lo que pasa es que si se habló de 

varios escenarios, se tiene que actuar en ese sentido. 

 

La señora Sylvia Saborío Alvarado comenta, además, que el argumento que estaba usando el señor 

Regulador General tiene una falacia y es que, es cierto que la encuesta SEIS mostraba saltos, pero en 

comparación con sí misma. Agrega que no se estaba haciendo la comparación de la encuesta SEIS con 

la que se contrató; un tema no conduce necesariamente al otro.  

 

El señor Dennis Meléndez Howell aclara que el asunto no es si la encuesta tenía saltos o no, es si la 

encuesta SEIS era idónea para los efectos del artículo 54 y 71 de la Ley 7593, que debía compararse 

con Instituciones. 

 

El señor Juan Manuel Quesada Espinoza señala que en una sesión anterior, se comentó que era 

prudente decidir en ese momento, contratar una actualización de las encuestas de los salarios del 2011, 

ya que primero debía determinarse si estas son idóneas.  

 

El señor Dennis Meléndez Howell opina que eso resuelve el problema del 2011 y 2012, pero no lo 

puede asegurar en relación con los años anteriores. 

 

El señor Juan Manuel Quesada Espinoza agrega que un escenario es realizar encuestas salariales 

para los años anteriores, similares a la encuesta realizada para los salarios del 2011. Acota que para 

ello sería necesario determinar si las del 2011 son idóneas, lo cual no está definido en este momento. 

 

La señora Norma Cruz Ruiz apunta que en esa ocasión también se consideraba que era idóneo 

deflatar. 

 

El señor Dennis Meléndez Howell manifiesta que esa es una opción, pero el problema que se discutió, 

fue que, para poder tener esa herramienta, se debía avanzar rápidamente, incluso, se llegó a mencionar 

que se iba a tener esa herramienta y posteriormente, decidir usarla o no.  

 
La señora Norma Cruz Ruiz explica que debido a esa situación, se le solicitó a la firma Price 

Waterhouse Coopers, en el informe final, que hicieran el ajuste de puntos del primer y segundo 

semestre con todos los escenarios, las reguladas y reguladas más similares, ya que solo existía uno en 

el segundo semestre. Indica que esa fue la información que presentó la empresa, en el entendido de 

que, una posibilidad era hacer la deflatación, pero no se tenían todos los datos para realizarlo. Agrega 

que en este momento, esos datos ya están, por lo tanto se puede realizar ese proceso, pero no estaba en 

el informe que la empresa había presentado. 

 

El señor Dennis Meléndez Howell propone que se vote el tema, dado que le preocupa no contar con 

ese insumo dentro de las opciones para tomar la mejor decisión. Señala que para tener una mayor 

seguridad, se debe avanzar en esa dirección, por lo cual somete a votación la propuesta. 

 

El señor Edgar Gutiérrez López expresa que apoya la tesis del señor Regulador General, ya que 

considera que es la única forma que se puede llegar a demostrar y cumplir con la sentencia del 

Tribunal Contencioso Administrativo. 
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La señora Sylvia Saborío Alvarado manifiesta que no va a votar a favor, le parece que para efectos de 

ARESEP, se consideraba salario de mercado los que se les concedieron a los funcionarios que estaban 

dentro del régimen de salario global y no está de acuerdo en redefinir la historia con nuevos 

conocimientos.  Con base en los instrumentos que se tenían en ese momento y que se usaron para 

poner en marcha el nuevo sistema de salarios, ese fue el mejor estimador de lo que eran los salarios de 

mercado. Hay que tomar para efectos de cumplimiento de la sentencia, lo que se tenía como salario 

global definido por ARESEP, dentro de su régimen como el comparador o indicador del mercado, para 

efectos de realizar los ajustes pertinentes a los salarios por componentes cuando se amerite. 

 
El señor Dennis Meléndez Howell explica que sin estar en desacuerdo con la opinión de la directora 

Saborío Alvarado, en el sentido de que es una posibilidad, le parece importante contar con más 

información. Agrega que no significaría necesariamente que se esté tomando una decisión definitiva, 

en el sentido de que sea el procedimiento que se va a utilizar. Pero sí le parece importante tener esa 

información y estar preparados para tomar una decisión que no esté circunscrita a un solo escenario. 

En ese sentido, puntualiza que vota a favor de seguir adelante con la contratación. 

 

La señora Grettel López Castro apoya la posición que somete a votación el señor Dennis Meléndez 

Howell. Al respecto considera que la mejor forma de cumplir con lo que dice la sentencia del Tribunal 

Contencioso Administrativo sobre el derecho que tienen los funcionarios de que se les remunere de 

acuerdo con lo dispuesto en los artículos 54 y 71 de la Ley 7593, es tomando como referencia un 

estudio de los salarios de mercado para el periodo que define la sentencia. Al respecto refiere que la 

misma Junta Directiva reconoció, en su momento, la necesidad de contratar un estudio de mercado que 

determinará específicamente las remuneraciones prevalecientes en los servicios bajo regulación de 

ARESEP, dado que el estudio previo, la encuesta SEIS, no cumplía con las disposiciones que 

ordenaban los artículos de ley antes citados.  

 
El señor Pablo Sauma Fiatt comparte la posición de la directora Saborío Alvarado, pues le parece que 

se está mal interpretando la sentencia. Señala que está en contra de que se realice el estudio, pero se 

tiene que tener la certeza de que cumple con las características de la idoneidad de los resultados.  

 

Manifiesta su preocupación por el hecho de que se dispone de poco tiempo para cumplir 

satisfactoriamente con la sentencia. No obstante, si se va a hacer, se debe tener mucho cuidado con la 

calidad técnica. Tiene dudas, por lo que realmente considera no se debería dar. 

 

Con base en la votación a favor de los directores Meléndez Howell, Gutiérrez López y López Castro y 

en contra de la directora Saborío Alvarado y el director Sauma Fiatt, la Junta Directiva resuelve por 

mayoría: 

 

ACUERDO 03-68-2012 

 

Solicitar a la Administración que lleve a cabo los estudios salariales que correspondan para el período 

que determina la sentencia Tribunal Contencioso Administrativo, Sección Sexta, Segundo Circuito 

Judicial de San José. Expediente 10-001055-1027-CA, esto es, desde el segundo semestre del 2008 

hasta el primer semestre del 2011, de manera que se cumpla con lo que establecen los artículos 54 y 71 

de la Ley 7593. 
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En cuanto al ajuste del régimen de salarios globales: 

 

Seguidamente los miembros de la Junta Directiva expresan una serie de comentarios en torno a 

algunos lineamientos que permitan conocer en una próxima oportunidad el ajuste del régimen de 

salarios globales, para el segundo semestre del 2012. 

 

El señor Dennis Meléndez Howell manifiesta que se abstiene de participar en el conocimiento del 

tema de ajuste al régimen de los salarios globales, para evitar cualquier conflicto de intereses que ello 

pudiese conllevar, a la luz de lo que establece el artículo 54 de la Ley 7593. 

 

El señor Juan Manuel Quesada Espinoza deja constando que dado el tema a tratar, solicita 

autorización para retirarse. No obstante, siendo que en sesiones anteriores se ha requerido su presencia 

en la discusión, reitera que ante cualquier consulta jurídica que pueda surgir, estaría en la disposición 

de atenderla, en el tanto la situación no implique un conflicto de intereses en lo personal, en cuyo caso, 

tendría que abstenerse de brindar opinión.   

 

El señor Rodolfo González Blanco solicita que, en los mismos términos indicados por el señor asesor 

jurídico, se deja constando que su participación en esta oportunidad, es a solicitud de la Junta 

Directiva, lo cual se hace extensivo para el señor Guillermo Monge Guevara y la señora Norma Cruz 

Ruiz. 

 

Luego de analizado el tema, con base en las observaciones y sugerencias formuladas en esta 

oportunidad, la señora Sylvia Saborío Alvarado propone que en la próxima sesión, el Departamento de 

Recursos Humanos, someta un borrador de acuerdo sobre el ajuste de salarios para el régimen global, 

para el segundo semestre 2012. Acto seguido, se somete a votación lo señalado y la Junta Directiva 

resuelve con cuatro votos: 

 

ACUERDO 04-68-2012 

 

Solicitar al Departamento de Recursos Humanos que, con base en los comentarios y observaciones 

formulados en esta oportunidad, someta en una próxima sesión un borrador de acuerdo relacionado 

con el ajuste para el régimen de salarios globales para el segundo semestre del 2012.  

 

 

A las diecisiete horas y cuarenta y dos minutos finaliza la sesión. 
 

 

 

 

DENNIS MELÉNDEZ HOWELL                 SYLVIA SABORÍO ALVARADO 

Presidente de Junta Directiva                          Miembro de Junta Directiva 

 

 

 

 

PABLO SAUMA FIATT    ALFREDO CORDERO CHINCHILLA 

Miembro de Junta Directiva    Secretario de Junta Directiva 


